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� Кого больше среди по�
ступивших в РГПУ в этом году – 
петербуржцев или жителей 
других городов России? Из�
менилось ли это соотношение 
по сравнению с прошлым 
годом? 

� В 2010 году доля иного�
родних студентов составила 
54 процента, а в 2011�м – 
54,9, что незначительно. Свя�
зано это в первую очередь с 
ограниченным количеством мест 
в общежитиях межвузовского 
студенческого городка.

� Какие факультеты в этом 
году были наиболее популярны 
среди абитуриентов, какие – 
наименее? Отличается ли эта 
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В этом году особенно популярны среди
поступающих в РГПУ им. А.И. Герцена были 
педагогические направления, по сравнению с 
прошлым годом вырос средний балл ЕГЭ аби�
туриентов.
Об этом в интервью «ПВ» рассказал ответст�
венный секретарь приемной комиссии универ�
ситета Евгений Филиппов.

картина от прошлогодней?
� Принципиально ситуация 

с востребованностью факульте�
тов в этом году не изменилась. 
Факультеты иностранных языков, 
социальных наук и юридический 
традиционно обеспечивают в 
университете наивысшие кон�
курсы. Но для текущего года 
характерным стало относитель�
ное повышение конкурса на 
педагогические направления: 
педагогическое, психолого�педа�
гогическое, специальное (дефек�
тологическое) образование.

� Из каких регионов России 
поступивших больше всего, 
откуда приехали иностранцы, 
которые будут у нас учиться?

� В РГПУ им. А.И. Герцена 
поступили заявления жителей из 
более чем 80 регионов России, 
зачислены представители боль�
шинства из них. Традиционно 
больше всего поступивших из 
Санкт�Петербурга, Ленинградс�
кой области, Республики Коми. 
Иностранные граждане в основ�
ном представляют страны СНГ 
и Китай. 

� Сколько, в общей слож�
ности, человек поступило 
в университет в этом году? 
Каково соотношение будущих 
учащихся на бюджетном и 
коммерческом отделениях? 

� На 22 августа зачислен 
2871 человек. 2486 студен�
тов поступили на бюджетные 
места, из них в бакалавриат и 
специалитет – 1661 студент 
(1446 очников), в магистратуру – 
825 студентов (все по очной 
форме обучения). 385 человек 
зачислены в настоящий момент 
на основе договоров (из них
225 очников). Прием по заочной 
форме обучения на основе дого�
воров продолжается. 

� Каков средний балл ЕГЭ 
абитуриентов, поступивших в 
РГПУ им. А.И. Герцена? 

� Он сильно отличается как по 
разным предметам, так и среди 
зачисленных на разные факуль�
теты. В целом по университету 
средний балл результатов ЕГЭ 
всех зачисленных на бюджетные 

Н
апомним, увеличить 
размер оплаты тру�
да петербургских пе�
дагогов губернатор 

Валентина Матвиенко обещала 
ещё во время своего выступления 
перед демонстрантами на Двор�
цовой площади 1 мая. Однако 
тогда сроки и конкретные разме�
ры повышения озвучены не были. 
И вот, завершая пребывание на 
посту губернатора, Валентина 
Ивановна сдержала данное обе�
щание и приняла, бесспорно, ре�
волюционное решение: впервые 
в современной России и именно 
в Петербурге размер заработной 
платы работников образования 
достигнет размера среднего до�
хода по региону.

Итак, средняя заработная 
плата петербургских учителей, 
составляющая на конец августа 
2011 года с учетом последних 
корректировок 23 537 рублей, 
с 1 сентября будет увеличена 
почти на 5 тысяч. Таким образом,
27 387 рублей – размер средней 
заработной платы петербург�
ского учителя без учета мер 
адресной поддержки педагогов, 

Ñ×ÀÑÒÜß ÏÐÈÁÀÂÈÒÑß
ПЕТЕРБУРГСКИХ УЧИТЕЛЕЙ ЖДЕТ ФИНАНСОВОЕ ВЛИВАНИЕ
В начале августа официальный пор�

тал правительства Санкт�Петербурга 

сообщил о принятом решении повы�

сить с 1 сентября 2011 года зара�

ботную плату учителей образова�

тельных учреждений, реализующих 

программы общего образования, до 

уровня среднего дохода в экономи�

ке региона. Это позволит увеличить 

заработную плату 33 733 петербург�

ским учителям.

С 1 сентября 2011 года 33 733 петербург�
ским учителям заработная плата будет подня�
та до 27 387 рублей в месяц. 

о необходимости 
которых говорила 
во время посеще�
ния Герценовско�
го университета в 
мае председатель 
Комитета по обра�
зованию Санкт�
Петербурга Ольга 
Иванова. 

В свете изменений разме�
ра оплаты труда петербургских 
педагогов стоит упомянуть вы�
звавшее много споров недавнее 
заявление министра образова�
ния и науки Андрея Фурсенко о 
том, что, по его мнению, не всем 
учителям необходимо повышать 
заработную плату. «Есть те, кому 
надо повышать вдвое, а есть те, 
кому не надо повышать», – эти 
слова министра были распро�
странены 30 мая со ссылкой на 
«Русскую службу новостей». Тог�
да же министр отметил возмож�
ность регионов самостоятельно 
распоряжаться выделенными на 
поддержку образования средс�
твами для стимулирования сель�
ских школ.
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� Ирина Павловна, многие 
считают, что Вы получили 
награду за разработку «Рус�
ского букваря для мигрантов» 
в 2010 году. Так ли это?

� Нет, думаю, что медаль 
меньше всего связана с буква�
рем, хотя её получение можно 
интерпретировать и так. С вы�
пуском этого учебника пришла 
волна известности, но когда мы 
начинали над ним работать, о сла�
ве никто не думал. Три года назад 
преподавателями нашей кафед�
ры по просьбе антидискримина�
ционного центра «Мемориал» 
была подготовлена «Азбука для 
тех, кто изучает русский язык как 
неродной» (для цыганских детей). 
Это очень скромное чёрно�белое 
издание привлекло внимание 
прессы. И нам позвонили из од�
ного московского издательства 
с предложением сделать более 

За рубежом многие считают университет
им. А.И. Герцена визитной карточкой науч�
ного Петербурга. Добрая слава нашего вуза 
складывается из побед студентов и препода�
вателей, высокого уровня образования, ак�
тивного участия в международной научной 
жизни. Знания, опыт, инициатива и усердие – 
составляющие успеха. Требовательность к 
собственной трудовой деятельности всегда 
вознаграждается. Ирина Павловна Лысако�
ва, доктор филологических наук, профессор, 
заведующая кафедрой межкультурной комму�
никации филологического факультета, 11 мая 
на Конгрессе МАПРЯЛ в Шанхае была удос�
тоена Пушкинской медали за большие заслу�
ги в распространении русского языка в мире. 
Ирина Павловна рассказала «Педагогическим 
вестям», каким был её путь к успеху.

Николай ГРОМОВ,
корреспондент «ПВ»

места составил 65,4, что выше 
показателя прошлого года. По 
предметам: наивысший средний 
балл – по иностранному языку – 
76,5; наименьший – по физике 
– 52,3. 

Попробуем разобраться. Во�
первых, министр фактически 
констатирует, что повышение за�
работной платы коснется не всех 
учителей, а во�вторых, признает 
существующий механизм распре�
деления выделенных средств на 
местах. И именно эти два обсто�
ятельства портят общую картину 
не только в регионах, где заработ�
ная плата учителей повышается 
на 30 процентов, но все еще не�
высока, но и в Санкт�Петербурге. 
Не секрет, что за счёт различных 
пробелов в порядке начисления 
заработной платы и новых правил 

аттестации педагогических работ�
ников в общеобразовательных 
учреждениях ряд педагогов по 
тем или иным причинам, работая 
на полную ставку, имеют доход 
ниже заявленного Комитетом по 
образованию. Всё ещё нередки 
случаи, когда с такими пробле�
мами сталкиваются молодые учи�
теля. На фоне общего снижения 
числа сельских школ заявления 
об их стимулировании звучат 
популистски, без отсутствия га�
рантий продолжения поддержки 
в долгосрочный период. 

Подчеркнём также, что доведе�
ние размера заработной платы до 
уровня средней в экономике реги�
она коснётся лишь педагогов, ра�
ботающих в общеобразователь�
ных учреждениях, реализующих 
программы общего образования 
и подчиняющихся Комитету по 
образованию Санкт�Петербурга. 
Эти меры не затронут учителей 
дополнительного образования, 
преподавателей систем началь�
ного и среднего профессио�
нального образований, а также 
работников вузов. На территории 
Санкт�Петербурга сосредоточе�
ны и учебные заведения феде�
рального подчинения. Так, более 
1500 высококвалифицирован�
ных преподавателей техникумов 
и колледжей, расположенных на 
территории Санкт�Петербурга и 
Ленинградской области, получа�
ют заработную плату в размере от 
5600 до 7800 рублей, и каких�то 
заметных изменений в ближай�
шее время не ожидается.

Будем, однако, оптимистами. 
Повышение заработной платы 
петербургским учителям может, 
при определённом стечении 
обстоятельств, стать очередным 
шагом на пути к кардинальному 
пересмотру порядка финанси�
рования системы образования в 
целом, особенно в таком крупном 
образовательном центре, каким 
является Санкт�Петербург. И 
если 33 733 петербургских педа�
гога уже в сентябре смогут ощу�
тить все прелести финансового 
вливания, то у их коллег счастья 
должно прибавиться просто от 
мысли, что и о них когда�нибудь 
вспомнят. Только вот когда? 

красочную книжку. Мы приняли 
предложение с одним условием: 
будем делать учебник не только 
для цыганских детей, но и для де�
тей из семей�мигрантов, которых 
в Петербурге тысячи. Издательс�
тво согласилось!

� Расскажите подробнее об 
этом букваре.

� «Русский букварь для миг�
рантов» – учебно�методический 
комплекс, состоящий из четырех 
пособий: сам учебник, рабочая 
тетрадь, руководство для учите�
ля, мультимедийный диск. Это 
коллективный труд: над азбукой 
работали восемь преподавателей 
кафедры.

Презентация букваря состо�
ялась в мае 2010 года и была 
настолько успешной, что им 
заинтересовались Комитет по 
образованию и Комитет по вне�

шним связям Санкт�Петербурга. 
Осенью в новую программу «То�
лерантность» (2011�2015 гг.) 
включили раздел «Русский язык 
как неродной». Было решено 
сделать дополнительный тираж 
«Букваря», чтобы его получили 
все поликультурные школы горо�
да. Я считаю это нашим большим 
достижением.

� Деятельность кафедры 
всегда была связана с обу�
чением русскому как нерод�
ному?

� Да, вот уже двадцать лет 
мы занимаемся подготовкой 
преподавателей русского язы�
ка как иностранного. Мы со�
трудничаем с разными вузами 
Санкт�Петербурга, проводим 
семинары и конференции по 
методике обучения РКИ, пишем 
учебники. У нас большая аспиран�
тура, очень много иностранцев. 
Кафедра – инициатор многих 
международных встреч и фору�
мов. Примечательно, что в своей 

деятельности мы не повторяем 
чужие проекты, а каждый раз 
изобретаем свои. Так, десять 
лет назад был заключен договор 
с Университетом иностранных 
языков в Даляне (КНР). Мы при�
нимаем китайских магистров 
второго курса; они учатся у нас, а 
позже, под нашим руководством, 
защищают свои диссертации. На�
чалось сотрудничество с защиты 
у нас кандидатских диссертаций 
ректором и проректором этого 
университета.

� Какие еще проекты были 
реализованы по Вашей ини�
циативе?

� Заключение договора с 
Жешувским университетом 
(Польша). Я благодарна первому 
проректору С.А. Гончарову за 
развитие этого сотрудничества. 
Конечно, очень важно, что акаде�
мик Г.А. Бордовский, будучи еще 
ректором РГПУ им. А.И. Герцена, 
поддержал нашу инициативу. И 
теперь проекту уже тринадцать 
лет!

В чем его достоинства? Наши 
студенты, будущие преподава�
тели русского языка как иност�
ранного, в течение двух недель 
принимают польскую группу 
из десяти человек: размещают 
их, организуют всю программу 
межкультурной коммуникации, 
преподают им русский. Потом 
российские студенты посещают 
Польшу, где проходят практику в 
условиях неродной среды.

Весной этого года начался 
новый этап сотрудничества с 
университетом Жешува: был 
заключен договор между студен�
ческими научными обществами 
(СНО). В рамках этого согла�
шения польские студенты орга�
низовали семинар, на котором 

выступили с докладами. Таким 
образом, учебно�производствен�
ные дела, связанные с практикой 
между двумя вузами, переросли 
в научное сотрудничество. И это 
неслучайно. Все тринадцать лет 
по нашему договору с Жешув�
ским университетом проводятся 
научные конференции «Русисти�
ка и современность». Несколько 
лет назад к нам присоединились 
Одесса и Рига, и теперь конфе�
ренция ежегодно проводится в 
разных городах, наших партнё�
рах. После каждого мероприятия 
выходит сборник научных трудов, 
в котором публикуются доклады 
участников. В сентябре наша 
очередь принимать гостей, уже 
присланы более двухсот заявок 
из разных стран! Вот что значит 
распространение русского язы�
ка! Именно за эту деятельность, 
наверное, меня и наградили Пуш�
кинской медалью.

� То есть букварь всего 
лишь привлек внимание ми�
ровой общественности?

� Да, думаю, что медаль по�
лучена за целый комплекс науч�
ных мероприятий. Статус этой 
награды – «за распространение 
русского языка в мире». Я учас�
твовала в шести конгрессах 
МАПРЯЛ, преподавала в США 
и Германии, в Польше и Китае; 
проводила мастер�классы по рус�
скому языку в Индии, Венесуэле, 
Латвии, Эстонии, Финляндии и в 
других странах. Спектр моей ра�
боты, как видите, очень широк. И, 
наверное, «Русский букварь для 
мигрантов» – один из шагов на 
пути распространения русского 
языка в мире.

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ»

Алексей КОЛОМЕНЦЕВ,
корреспондент «ПВ»

О
ценивая приемную 
кампанию 2011 года,
можно уверенно го�
ворить о положитель�

ных тенденциях. Несмотря на так 
называемую «демографическую 
яму» и связанную с этим явлени�
ем борьбу за абитуриента среди 
вузов, проходные и средние бал�
лы в целом по университету выше, 
чем в прошлом году. Причем на 
некоторые направления подго�
товки положительная разница 
составляет 20 баллов и более. 
Это означает, что Герценовский 
университет в ситуации высокой 
конкуренции не только сохраняет, 
но и укрепляет свои позиции на 
рынке образовательных услуг. 
Считаю, что это совокупный ре�
зультат напряженной работы на 
протяжении учебного года всех 
структурных подразделений, в 
зону ответственности которых 
входит привлечение абитуриен�

тов; активной и плодотворной 
деятельности учебных подразде�
лений в данном направлении. 

Для привлечения абитури�
ентов мы использовали как уже 
зарекомендовавшие себя в про�
шлом методы, стараясь раз�
вивать их, так и новые формы 
работы. В частности, в этом году 
университет провел целый ряд 
олимпиад: по географии, био�
логии, литературе, английскому 
языку. РГПУ им. А.И. Герцена 
также выступал соорганиза�
тором олимпиад по физике и 
химии, проводил традиционную 
педагогическую олимпиаду и так 
называемые профильные (по 
изобразительному искусству и 
спортивную). Активное включе�
ние факультетов в этот процесс, 
проведение олимпиад непос�
редственно на базе факультета, 
участие студентов в организа�
ционном сопровождении дает 
несомненный профориентаци�
онный эффект. Полагаю, что про�
ведение в прошедшем учебном 
году Герценовской олимпиады по 
биологии силами соответствую�
щего факультета явилось, в числе 
прочих, не последним фактором, 
повлиявшим не только на выбор 
поступавших в пользу факуль�

тета биологии, но и на достойно 
высокие показатели. Средний 
балл по основному конкурсу на 
направление подготовки 020400 
«Биология» в РГПУ им. А. И. Гер�
цена составил 215,9 балла, а на 
соответствующее направление 
подготовки в СПбГУ – 201,75. 

Помимо проведения олимпи�
ад информационную и профо�
риентационную работу активно 
вели наши группы VKontakte: 
«Поступление в вуз 2011: группа 
для абитуриентов и их родителей» 
и «Приемная комиссия РГПУ
им. А.И. Герцена» (каждая из 
групп насчитывает порядка 
3500 участников). Мы постоянно 
отвечали на вопросы абитуриен�
тов в этих группах, консультиро�
вали по вопросам поступления и 
обучения в университете.

Удачной находкой прошедше�
го учебного года можно считать 
проект «День в университете». 
Мы предложили школам орга�
низацию целого учебного дня в 
РГПУ «под заказ», то есть сори�
ентированного именно под инте�
ресы данной школы. Программа  
включала в себя посещение уни�
верситета целыми классами, зна�
комство с выбранными факуль�
тетами и кафедрами, экскурсии. 

Также в рамках 
проекта старшек�
лассники полу�
чали актуальную 
информацию о 
правилах при�
ема, возможнос�
тях подготовки 
к поступлению, 
о с о б е н н о с т я х 
обучения в уни�
верситете, про�
слушали лекции 
ведущих препо�
давателей РГПУ, 
могли пообщать�
ся со студентами. 
Всего в период с 
ноября по июнь 
в проекте приня�
ли участие около 
500 старшеклас�
сников Санкт�Пе�
тербурга, Ленинг�
радской области, 
других городов.

М о г у  р а с �
сказать об одном довольно 
показательном случае: после 
45�минутной блестящей лек�
ции одного из преподавателей 
филологического факультета, 
прочитанной в рамках проек�
т а  д л я  с т а р ш е к л а с с н и к о в 

ТАТЬЯНА ГДАЛИНА, 

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 

ПО РАБОТЕ С 

АБИТУРИЕНТАМИ РГПУ 

ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА:

ÊÀÌÏÀÍÈß ÍÀ «ÎÒËÈ×ÍÎ»

619�й гимназии Санкт�Петер�
бурга, большинство из них изме�
нили свое решение о будущем 
выборе в пользу филфака нашего 
университета.

Алексей КОЛОМЕНЦЕВ,
корреспондент «ПВ»

ÊÀÊ ÂÛÓ×ÈÒÜ ÐÓÑÑÊÈÉÊÀÊ ÂÛÓ×ÈÒÜ ÐÓÑÑÊÈÉ

Первый урок в 1а классе, школа № 222 «Петришуле», 1 сентября 2011 года.


